

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** - (1975)  
**Heft:** 300

**Artikel:** Les années folles  
**Autor:** Trolliet, Gilbert  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1028453>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

*Ainsi, avec des hauts et des bas, un journal satirique et humoristique (Schweizerische humoristisch-satirische Wochenschrift) a tenu un siècle alors que de tels journaux disparaissent rapidement en Suisse romande. A méditer.*

*Notons un autre dessin humoristique consacré à la « Neue Zürcher Zeitung » avec cette légende : « C'est fou ! Mon arrière-grand-père recevait trois éditions quotidiennes de la NZZ et maintenant ce n'est plus qu'un calendrier annuel ! »*

## **L'Université ouvrière de Genève**

— *Dans la « National Zeitung » (1), un bon article de Jürg Altwegg sur une institution sans pareille dans notre pays, l'Université ouvrière de Genève. La conclusion : « On parle volontiers d'éducation permanente et sa nécessité est généralement reconnue. A cet égard l'Université ouvrière genevoise ne peut être qu'un exemple pour d'autres cantons et villes sur la manière dont on peut organiser, sans trop de sacrifices personnels, un perfectionnement intégré à la vie quotidienne. »*

## **« Politica Nuova » a dix ans**

— *Même si on ne la trouve pas dans les kiosques alémaniques, signalons le dixième anniversaire de l'hebdomadaire tessinois « Politica Nuova », organe du Parti socialiste autonome. Au début, c'était le journal d'une équipe cherchant à animer la gauche démocratique. Des exclusions amenèrent la création du PSA dont « Politica Nuova » devint l'organe officiel en 1969.*

*Actuellement quatre journaux politiques de gauche « coexistent » au Tessin : le quotidien (mais oui !) socialiste « Libera Stampa », les hebdomadaires « Politica Nuova » (PSA) et « Il Lavoratore » (Parti du Travail) et le mensuel « Rosso » (LMR).*

— *Abondance de matière intéressante dans le supplément, pourtant de volume réduit, de la*

*« National Zeitung » du week-end. Pour ouvrir le cahier, un travail substantiel de Jean Améry sur les idéologies en vogue : l'auteur se propose de mettre en garde contre les dangers d'un conservatisme modernisé en répondant aux questions posées par l'apostrophe de Giscard d'Estaing au leader de l'opposition de gauche lors de la dernière campagne présidentielle française : « Vous êtes, Monsieur Mitterrand, un homme du passé ! » Dans le corps de la publication, les pages habituelles consacrées à la situation de la femme; au sommaire, « La longue marche des Chinoises » (reportage de Regula Locher), le point sur l'évolution d'un groupement de femmes homosexuelles à Zurich.*

## **Dieu et le monde**

*A noter, outre ces deux sommes importantes, la suite du débat engagé par Robert Mächler et Kurt Marti sur le thème Dieu et le monde (dialogue entre un agnostique et un chrétien).*

— *Dans le magazine hebdomadaire du « Tages-Anzeiger », un essai d'analyse de la crise d'octobre 1929.*

## **A qui profite la « crise »**

Le volume d'affaires des banques en 1974 est, à n'en pas douter, spécialement révélateur, si on le compare aux statistiques de 1973, d'une certaine exploitation de la crise...

Le bilan des banques a enregistré une croissance plus forte en 1974 qu'en 1973. Selon les statistiques établies sur la base des rapports mensuels de 72 banques (5 grandes banques, 28 banques cantonales et 39 banques régionales et caisses d'épargne), le taux de croissance a atteint 4,1 % au cours des trois premiers trimestres de cette année contre 1 % seulement au cours de la période correspondante de 1973.

La croissance la plus forte a été enregistrée auprès des établissements dont l'activité est principalement axée sur le marché intérieur, c'est-à-dire auprès des banques cantonales, régionales et d'épargne.

Le bilan des banques cantonales s'est accru de 7,2 % au cours des neufs premiers mois de 1974, celui des banques régionales et des caisses d'épargne de 3,8 %, tandis que le bilan des grandes banques qui, par définition, traitent davantage avec l'extérieur, a augmenté de 2,6 %.

## **Les années folles**

Tous ces morts  
A l'écran  
Fiéronnent  
L'air d'y croire.

Valentino  
Demain  
La neige  
A pris le deuil.

D'Annunzio s'enmonocle.

Assaut de pellicule  
De Doumergue  
A Doumer.

Seule à peu près vivante  
Joséphine  
Baker  
Hante  
La Malmaison.

**Gilbert Trolliet**